
香港文匯報訊（記者　林裕華）本地農
戶逐漸佔據有機食品市場，當中港產有機
菜更佔約66%，也有漁民把握商機轉型養
殖有機魚，為香港漁業「殺出血路」。他
表示，養殖有機魚的成本較一般魚貴約
60%，售價較一般魚昂貴50%，但由於香
港消費者只求「吃得安心」，有機魚市場
的發展空間廣，冀今年擴建有機魚魚場，
同時養殖有機蝦，豐富產品種類，未來更

計劃開拓內地市場。
香港有機資源中心調查顯示，香港有機

菜約4.2%來自內地，較去年的33.3%大幅
減少；港產有機菜則佔約66%，漸主導本
地有機菜市場。至於有機魚，中心主任黃
煥忠表示，雖然香港從外地大量輸入有機
三文魚，但香港亦提供烏頭、寶石魚等家
用有機食魚，在有機魚市場佔一席位。
從事捕魚行業33年的漁民楊瑞良把握商

機，3年前開始養殖有機魚。他指香港漁
業漸趨式微，必須轉型，而有機魚養法天
然，體內絕無化學物，正合港人「吃得安
心」的意願。他表示，養殖有機魚成本比
一般魚貴約60%，主因是養殖量較少、養
殖期較長、魚糧較貴等，故有機魚售價亦
隨之上升，「如寶石魚，一般每斤60元，
有機的話則賣90多元」。他努力2年才止
蝕，方法則是擴大產量。
楊瑞良今年更會擴建魚場，以及養殖有

機蝦，豐富出產品種，並已引入速凍及真
空包裝技術，方便把魚運送至香港以外的
市場，計劃開拓內地市場。

香港文匯報訊（記者　杜法祖、勞雅文）患有腎
衰竭、3個月前又因感染退伍軍人症需入院治療的
教育局局長孫明揚禍不單行，昨凌晨再於跑馬地家
中意外跌倒，導致右手臂輕微骨裂，經送瑪麗醫院
治理後，目前情況穩定，但需留院觀察兩日。局長
新聞秘書江錦慧表示，已為孫明揚向教育局請假2
日，其間的職務由副局長陳維安署任。
政府新聞處昨中午公布，孫明揚因在家中跌倒，

右手受傷，於瑪麗醫院接受治療，情況穩定。江錦
慧補充指，昨已有致電慰問孫明揚，形容他精神不
俗，並無異樣。據其了解，孫明揚於昨凌晨在家中
走動時，不慎跌倒，其間撞傷右手臂，「見到好痛
就到醫院檢查一下」，昨日進行Ｘ光掃描後，證實

右手臂出現骨裂，需留院觀察2日。江錦慧指，局
長已請假2日，料本周三可復工，她預計孫明揚毋
須延長假期休息，笑言：「應該好小事。」
現年68歲的孫明揚，1966年加入政府，回歸後曾

任民政事務局局長、政制事務局局長、房屋及規劃
地政局局長和教育局局長等職。2005年5月至6月
間，他更曾接替辭職參選特首的曾蔭權，出任署理
政務司司長。
惟至近年，他的健康屢次出現問題，去年4月底

被證實患上腎衰竭，需以腹膜透析治療。同年12月
18日，他又因病進入瑪麗醫院留醫，至22日證實患
上退伍軍人症，需要請假接受治療，當時由教育局
副局長陳維安署任局長，暫代孫公職務。

香港文匯報訊（記者　廖穎琪）車輛排出的廢氣
是香港路邊空氣污染的主因之一，故港府致力推廣
環保車。當中，中電去年5月引入時速高達140公里
的「LEAF」電動車，以迎合不同駕駛者的需要。
中電指出，不少人誤以為電動車的性能不及傳統汽
車，事實上，新款電動車與汽車沒有分別，而且不
會有「死火」的煩惱。
現時中電有51輛電動車，當中10輛是去年5月引

入的「LEAF」。中電高級智能電網設施經理陳貴華
指出，與其他環保車不同，LEAF是純電動車，非
混能車或由汽車改裝，設有5個座位的LEAF充滿電

後能行駛120公里，「不但不會死火，加速或上斜
時的表現更勝汽車」。即使計及發電的碳排放，仍
較汽車低近60%。
陳貴華表示，若以中電的電費價格計算，電動車

的燃料成本較汽車低約80%；能源效益方面，電動
車逾80%能量可轉化為動力，效益遠高於汽車的約
15%。他又指出，LEAF的快速充電只需30分鐘，
標準充電則需6至8小時，相當省時。
為推廣電動車，中電在各區已設有119個電動車

標準充電站，以及2個快速充電站，並計劃在未來6
個月加建3個標準充電站及4個快速充電站。

對所謂「撕裂論」要分析看待
今次特首選舉，其競爭激烈、曲折多變、

詭譎離奇，不亞於西方的大選。兩位建制

派候選人競爭激烈，甚至出現了一些負面

攻擊現象，這雖然是任何有競爭的選舉都

難以避免的正常現象，但卻在一定程度上顯

示出建制派陣營乃至社會的一些分歧和矛

盾。對此，有人認為是特首選舉造成香港社

會嚴重撕裂的惡果，反對派更大肆渲染「撕

裂論」，目的是打擊新特首的認受性，製造未

來新一屆特區政府的管治危機。例如，代表

反對派參選特首的民主黨主席何俊仁就聲

稱，梁振英當選會令建制派撕裂，使未來政

府施政難度大增云云。有意見則認為，梁振

英現在民望低於四成，這會令管治危機更早

出現。

對所謂「撕裂論」和梁振英民望，要分析

看待：首先，所謂特首選舉造成社會撕裂是

誇大其詞別有用心；第二，特首選舉顯示出

建制派陣營乃至社會的一些分歧和矛盾，愛

國愛港陣營在選舉後應放下競爭，團結合

力，同舟共濟而非「同舟共擠」；第三，特

首選舉凸顯的一些矛盾，是香港社會經濟發

展處於十字路口，進行選擇必然出現的分歧

與矛盾，何去何從煞費思量，更需要愛國愛

港陣營加強團結，登高望遠顧全大局，包容

共濟處理矛盾；第四，梁振英參選以來，民

意一直高企於五成至六成，所以看民望要看

一段長時期，而非短暫一時。

挫敗流選圖謀 說明建制派並未撕裂
香港第四任特首選舉，是愛國愛港陣營與

反對派陣營及背後操控的外國勢力進行的一

場政治較量。反對派煽動投白票製造流選，

破壞新一任行政長官順利產生，企圖使香港

政制的未來發展變得曲折和坎坷，否定基本

法和人大決定規定的香港民主進程，製造管

治和憲制危機，為自己奪取政權鋪路，從而

阻遏「一國兩制」順利實施。

反對派煽動投白票製造流選，已經走火入

魔，不擇手段。反對派政客陳方安生與李柱

銘跳出前台，鼓吹「投白票反對小圈子選

舉」，「就算流選亦並非壞事」。反對派喉舌

《蘋果日報》造謠說「中央露流選意向」，誘

騙說「投白票是選委最負責的選項」。特首

選舉投票前夕，鍾庭耀的所謂「全民投票」

活動，效法陳水扁當年的「兩顆子彈」故

伎，以一開始系統癱瘓炒作陰謀論，借助悲

情刺激投票，配合反對派搞「流選」，拉低

梁振英民望，推高投白票比率，製造市民支

持「流選」的假民意，以達到向建制派選委

施壓的目的。

針對反對派製造「流選」的圖謀，香港社

會各界攜起手來，匯聚成主流共識，發出

反白票反流選的強大呼聲。大多數愛國愛

港選委在關鍵時刻，跳出小圈子，摒棄歧

見，顧全大局，和衷共濟，以社會主流共

識和香港整體利益為依歸，確保第四任特

首選舉取得成功，保障下屆政府順利運作

和香港繁榮穩定。昨日選委投票，有效選

票達到1,132張，問題票寥寥無幾，白票

只有極少數，反對派煽動投白票製造流選

的圖謀遭到可恥失敗。這充分顯示，在關

鍵時刻，社會各界和愛國愛港選委團結一

致，特首選舉並未造成香港社會和建制派

撕裂。

競選結束合作立即開始
雖然特首選舉並未造成香港社會撕裂，但

選舉過程競爭激烈，是否會在建制派內部乃

至社會不同利益階層形成嫌隙，留下芥

蒂，甚至留下對立陰影？這是整個社會和

愛國愛港陣營都關注的問題。愛國愛港陣

營必須在第四任特首選舉的陣痛與洗禮的

基礎上，化解矛盾，彌合嫌隙，消除芥蒂，

重新整合。建制派選舉中是對手，選舉後仍

然是兄弟。

梁振英當選後出席記者會表示，他會以謙

卑感恩之心，肩負重大責任。他衷心希望大

家可以包容團結，將正能量重新注入香港，

提倡包容共濟、團結齊心，值得支持。

值得充分肯定的是，落選的另一位建制派

候選人唐英年最後也沒有令大家失望，他有

風度地祝賀梁振英當選，並表示通過選舉，

他服務社會的決心更加堅定。唐英年有許多

優點，他落選後發表的講話更充滿人性之

善。「天生我才必有用」，相信唐英年服務

社會的空間會更加廣闊。

今次特首選舉啟示，窮人的利益和富人的

利益不是絕對衝突的。本港工商界參政理念

和模式應跨階層，兼顧勞工階層、中產階級

和工商界，同時注意

透過公益、慈善、扶

貧工作，化解仇商仇富情

緒，改善工商界形象。與此同時，本港代表

中產階級和普羅市民利益的建制派政團和政

黨，參政理念和模式也應兼顧工商界的訴求

和利益。

「樹欲靜而風不止」
在今次特首選舉中，外國勢力的操控更加

深入和隱晦。反對派精心策劃的特首選舉策

略，背後獲得外國政治勢力的支持。美國駐

港總領事楊甦棣去年12月6日與本港傳媒茶

敘時聲稱，會「了解」及「跟進」下屆特首

參選人提及的理念，甚至「關注」參選人如

何準備2017年落實普選行政長官的步驟云

云。果然，代表反對派參選的民主黨主席何

俊仁在兩場選舉論壇中，就2017年的特首選

舉門檻死纏爛打，充分顯示何俊仁和反對派

向美領事館「早請示、晚匯報、表忠心、為

前驅」之積極主動。

雖然反對派在外國勢力操控下煽動投白票

製造流選，其破壞新一任行政長官順利產生

的企圖破產，但新特首產生後，仍然是樹欲

靜而風不止，反對派將繼續挑撥和離間建制

派的團結與合作，對此整個愛國愛港陣營都

要提高警惕。
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度盡劫波泯恩仇 同舟共濟為香港
特首選舉塵埃落定，梁振英當選符合廣大港人期望。可以肯定，愛國愛

港陣營經過這次選舉的考驗與洗禮，一定會更加認識到「兄弟齊心，其利

斷金」的重要性。建制派在選舉過程中的競爭是難免和暫時的，選後整合

團結是必然和長久的。選舉中是對手，選舉後仍然是兄弟。「度盡劫波兄

弟在，相逢一笑泯恩仇。」愛國愛港陣營是時候發揚獅子山下精神，「放

開彼此心中矛盾，理想一起去追，攜手踏平崎嶇，艱辛努力寫下那不朽香

江名句」。

98.5%有機魚無認證疑搵笨
魚販誤解多 35％當鹹水魚即有機

有機市場廣 港漁民轉型

孫明揚家中跌傷 手臂骨裂入院

香港文匯報訊（記者 林裕華）有機魚類及蔬菜以天然方法養飼或種植，漸

受㠥重健康的港人歡迎，一項調查卻發現市面上宣稱為有機的魚蔬「真假難

分」，聲稱出售有機魚及有機菜的商販中，分別有98.5%及20%無法提供認證

文件，有「魚目混珠」之嫌。香港有機資源中心指出，有關蔬菜的定價較無機

菜貴50%，卻較有認證的有機菜便宜40%，消費者容易蒙受損失。調查亦發

現，魚販對有機魚認識不足，35%誤以為鹹水魚等同有機魚，甚或以為人工養

殖便是有機，令人啼笑皆非。

為香港有機食品簽發認證的香港有機資
源中心，1月派員暗訪92間街市中690

戶商販，發現350個魚檔中，有67檔聲稱所
售產品為有機魚，但僅1檔能提供有效認證
文件。

「正牌」有機魚擬尾繫標籤
香港有機資源中心主任黃煥忠表示，「無

牌」宣稱有機魚的價錢平均為每斤20元至40
元，與一般魚的售價相若，而「正牌」有機
魚的平均售價為每斤60元或以上，相差約1
倍。由於消費者以肉眼難以分辨「有機魚」
的真偽，容易蒙受損失，該中心計劃為「正
牌」有機魚的魚尾繫上認證標籤，讓公眾識
別。
調查又發現，受訪魚販對有機魚的認識不

足，35%誤以為鹹水魚即是有機魚，但黃煥
忠解釋，現時只有淡水魚能獲有機食品認

證。調查又發現，27.3%受訪魚販誤以為野
生魚即是有機魚，10.6%誤以為人工養殖的
必是有機魚，但黃煥忠指有關觀念全是誤
解，以天然方法養飼才是有機魚。

「無牌」菜遠比「正牌」菜便宜
蔬菜方面，調查發現340檔聲稱出售有機

菜的菜檔中，有70檔無法提供認證。黃煥忠
表示，涉及街市有45間，44.4%「無牌」聲
稱有機的菜販沒有把有機與一般蔬菜分開擺
放，或令產品受污染。「無牌」聲稱有機的
蔬菜平均每斤售價為15元，略貴於一般蔬
菜，卻遠低於每斤25元的「正牌」有機菜，
消費者易有損失。
黃煥忠提醒，「假有機」食品主要集中在

灣仔區、南區、西貢區和葵青區，過去2年
更有2名菜販提供假認證，違反《商品說明
條例》而被罰款，中心會加強在市面巡查。

中電LEAF電動車 加速上斜勝汽車

香港文匯報訊　(記

者 嚴敏慧)酒精也會致
癌。世界衛生組織已確
認酒精為第一類致癌
物，飲酒更被列為全球
第三位致病的風險因
素。一群香港大學3年
級醫科生前日及昨日，
分別在銅鑼灣及旺角行
人專用區舉行「『酒徒』
無路」活動，向市民宣
傳飲酒的禍害，並邀請市民簽
署支持立法強制為酒精飲品貼
上健康警告標籤，兩天共收集
514個簽名，稍後將轉交有關
部門。

50%人不知飲酒致癌

港大醫科生在兩天的活動中
訪問逾500名市民，發現18%
受訪者每月飲酒最少1次，4%
受訪者每周飲酒4次或以上；
另有50%人不知酒精可致癌，
其中23%得悉酒精是第一類致
癌物後，仍堅持飲酒習慣。
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■陳貴華表示，電動車不但環保，還可以省錢，

燃料成本較汽車低約80%，更加不會有「死火」

的煩惱。 香港文匯報記者廖穎琪 攝

■教育局局長孫明揚昨凌晨在家中意外跌倒，經

檢查右手臂骨裂，需請假兩天在瑪麗觀察。

資料圖片

香港文匯報訊 （記者 文森）

私樓租金上揚之下，居住於
「㜜房」、板間房的「N無」家
庭生活百上加斤。為紓緩他們
的經濟壓力，消息指，關愛基
金考慮動用5,000多萬元，向
1.2萬個居於「㜜房」或板間房
的「N無」家庭，提供一次性

津貼。以1人住戶為例，津貼
達2,000元；2人住戶則獲4,000
元；3人或以上的住戶則劃一
獲得6,000元。
受助人不得是業主或者綜援

戶，預計今年10月開始接受申
請，關愛基金今晨將會開會討
論該計劃。

港 聞 拼 盤

「關愛」擬5000萬助㜜房N無家

港大生蒐514簽名 促立法酒樽加警告

■港大醫科生倡於酒精類飲品上貼警告

標籤，有逾500名市民簽名支持。
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